

を期するという構想であります。

○江田三郎君 昨日来いつもお答えて
なるのは、糸価が安定すれば繭価は安
定するのだということ、そうして今まで
現在の情勢で行くというと繭価は比
較的割高に買われているのだ、従つて
そう大して心配は要らないのだということ
を事務当局のほうでは繰返してお
つしやるわけです。ところが同時に事
務当局のほうから配られた資料で行き
ますというと、先ほど私が数字を申上
げましたように、この生産費を割った
繭価で取引が行われておるわけです。
そして常識で考えて見ましても加工業
者はやっぱり自分がペイできるだけの
建前からでなければ原料繭を買わない
ということは、これも一つ常識的に言
えることなんです。今まで割高に買わ
れておると言ひながら、今までのよう
に生産費を割つたところで取引しなけ
ればならないのに、将来もつと條件が
悪くなる、もつと悪くなるということ
ははつきりしておる。それを必要な措
置というのが今おつしやつた程度で
は、到底私はこの繭の生産農家の立場
を保護し、生産農家の経営を安定させ
ることはできないと思うので、この乾
繭保管などをいたします場合の融資の
こともございましたけれども、これも
やはり今までだつて一応建前としては
ある。併しそういうことはなかなか
まく行かない。やづぱりここで政府の
ほうが生繭でなく乾繭を買入れてやる
のだ、一定の値段については乾繭を買
上げる、丁度糸の買上げをするような
そういう保障があれば、本当には大し
た金を使わなくても、そういう保障の
途があるということだけでこの繭価の
安定が図られ、養蚕農家の経営が安定

するのではないかと思いまして、そういう点をただ今おつしやつたような程度のことと/orに、もう一步進められることは適当ではないか、予算措置の問題につきましては、今一応三十億円なら三十億円という金は、系だけのことを考えましても、突進んで考えて見ますとこれでは足らんという議論が出る。併しこの予算措置の問題は予算措置の問題として、今直ちに買上げを行なうわけではないのですから、次の通常国会で考慮するといいたしまして、ともかくこの第十條というものをもう少し、ただ必要な措置という漠然たる措置でなしに、もう一步具体的にこの乾穀の買上げというところまで進めて行くことが私は適当だと思うのであります。そして、そういうようなことについて政府のほうではもう一通お考えをして直しく行くわけには行きませんか。

的にはやはり系価が安定いたしますれば、それだけ農業経営者養蚕家も一つの安定感を持つ、経営に対する見通しがつくことは確かに言えることだと思います。そこで問題は江田さんの御指摘のように生産費を直接保障するわけに行かないことに難点がありまして、この点只今御指摘の通りだと思いますが。それで我々といたしましては、この系価安定法と同時に実は養蚕の生産費ができるだけ安くするという点をも考慮して行かなければならぬと思いまして、そのために養蚕に関する幾多の助成並びに保護政策をとつて行って、その点をカバーして行きたい、かように考えておる次第であります。

○江田三郎君 繰返して申しますけれども、系価が安定すれば直接的ではないけれども融資は安定するのだということを何遍繰返して言われましたところで、ここに出て来ているこの統計数字からして生産費を割っているということはつきりしている。これは私が作った統計ではなくて、政府のほうがお配りになつた統計数字ではつきりしている。そこで政府としては、私がそういうふうに申すようなことがいいのだ、ただ問題は乾穀倉庫等に莫大な経費が要るのだ、こういうことを言われますけれども、それならばやつぱりそういう買上げの途をとらないで、農民に自治的に乾穀倉庫に保管せしめて、その融資の途を開くとしても、やっぱり乾穀倉庫は要るのだ。それでも五十歩百歩だ。そういう乾穀倉庫を作るのでに金が要るからこれができないということなら、それならば片方の融資ということも実質的にできないことに

でないといふことになつてしまふ。勿論特別会計の予算の限度といふものはあるわけでありまして、例えば三十億円といふものが、これは将来殖地やて行きたいと思いますけれども、仮に動かんとした場合に、それだけでは大して買えんじやないかと言われまして、これは案だけを考へても三十億円でいいかどうか、ということは大きな疑問がある。併し一応政府のきまつた予算の範囲内においてさよなら操作をする。将来この増額のために努力をするということであれば、私は大体そういう保障制度ということだけで、精神的に大きな支えをするということだけで、或る程度の目的を達し得るのじやないかと思うのであります。それでなくとも、全国の養蚕農家のほうは……。これはまだ政治家のための法律であつて、生産農民を忘れた法律だうに今出たよんなこの法案の内容で行くと、全國の養蚕農家のほうは……。若し農林大臣が先ほど言わされましたようにこの趣旨に賛成でありますならば、我々のほうもそういふ趣旨に副うた修正案を作りたいと思ひますので、そういうときには余りお邪魔をなさらんように一つよろしくお願ひしたいと存ります。(笑聲)

て融資の価格が安定する。とし 律定法といふことは、むしろこの際この融資価格を定めることで、その名前を変えて融資安定法とする。第十條などは実体がないのだからこれを削除して、融資安定法といふことで行つたほうが正直であり、又誤解を免れる。こんなもので融資の値段を安定する、だから養蚕農家納得せしといふようなごまかしはやめたほうがいいと思うのですが、農林大臣どういうふうにお考えですか。

四

ようだ、最初我々は資金のほかに借入金で、相当限度まで借入金の限度を高めることによつて、こういうことを実は考えたのですが、そういう方面においてはいろいろ関係方面において

を押して置かたい。

○國務大臣（根本龍太郎君） これは今
飯島さんから御指摘の点は、考え方
によつていろいろあると思います。併し
すべての会計が独立採算であるとい
を押して置かたい。

う場合においてはそういう観点もありますけれども、一般会計に繰入れられますけれども、一般会計から当然出してもいいといふことあります。その意味におきまして、何もここで余安法においてす

べての養蚕行政をこれでやるということ
ではないでござりますので、その
点は飯島さんの御意見はわかりますする
けれども、我々はやはり他の政策
きましては、一般会計においてぐんぐん

ん実は養蚕関係にも経費を出していろいろあります。その点は一般会計に納入されたから養蚕家には全部還つて来る金であります。よその国に入る金であります。日本政府で使う金ですから、その

○飯島連次郎君 それでは改めてお詫びいたしますが、三十億程度の評議会料金の支拂いができないとは我々はどううり承認できない。それを先般來の局長

を全部とは言わないが、出しておきながら、而もそういういきさつのある金で安く買って高く売ったその差益金を一般会計に繰入れるなんということでは、どう考えたって養蚕家並びに製糸家が承知するはずはないと思う。その運用によって生じた益金というものは、もう当然これは養蚕業の振興のために使うべき性質の金であると私は考える。その点に関して大臣は明確な考え方をして頂かなければ、これはもう折角画龍点睛を失すことになる危険がありなんだ。その点を大臣に私は念

わけなんで、もう少し大臣長官は文しておきます。そういう点を一つ明確に、なり局長としてはこの点を強調して頂きたい。勿論一般会計からする蚕糸局算委員会なり大蔵委員会等においては、我々同僚の議員をして十分この点は強調して頂くつもりでありますけれども、この点は一つ手を緩められると私は考えます。故にそういうことを特に念を押しておきたいと思います。それではまあ審査は終りましたから、あえて質問いたしません。

次に先ほど小林委員から問題にされた審議会の構成についてであります。が、これは大臣が審議会の会長になるという構想のようではあります。が、なかなかここにも問題があると思うので、まあ折角民主化された時代でありますから、自問自答は成るべく大臣はなされないほうが多いのではないか。会長はやはり大臣が諮問をしておいでなるわけでありますから、大臣以外のかた、そうして成るべく学識経験者になつていいのですが、これということありますから……。この原案によると政府職員も中に入ることになつていいのですが、これも成るべく……成るべくではない、これは遠慮されるほうが多いのではないかと私は思います。この点について大臣の考え方を先づ伺いたいのあります。

○國務大臣(根本龍太郎君) この構成は、現在同様な委員会の構成の例に則つたのでございまして、農林大臣が同時に審議会会长長というものに諮問する時に

りながら、どうもその点がおかしいと
いう点は、物価厅においてもその他に
おいてもいつも起る問題であります
が、実質上は会長がきめるのではなく
て、会の運営の座長とい程度であり
ますから、実質上は委員のかたゞへが
おいても、常にやはり関係の職員で
ないかというようなお考え、そういう
考え方もありますけれども、現在各
般の物価その他の問題を審議する場合
においても、常にやはり関係の職員で
やりましてそれで支障はない、かよう
に考えております。学識経験者を特に
重視することについては同感でござい
ます。

○池田 石右衛門君　只今飯島、江田、小林の各委員からも申されたが、政府の見解はよくわかつておるのだが、生糸の価格低落の場合に買上げるといふので繭販もそれに伴つて安定する、こういうものであります。実際において繭だけが非常な低落を来して、これを何とか処理しなければならない、現在におけるところのすべての所にそういう実証がされておるので、この点が非常な問題だと思ひますが、大臣には先ほど特別なる処置を講ずると言つたが、特別なるところの処置、というのは繭価下落の場合には今の大蚕協同組合に農林中金が何かを通じまして特別な乾綱に対する融資の途をお開きになる決意がありますかどうか、これが一つ。それから次に協同組合は今、養蚕協同組合には乾綱倉庫を持つておるものもないとは言えないが、割合に少いのだが、若し乾綱倉庫を設置するといふときにおいてはこれにに対するところの補助、助成を考えておるかどうか、これららの二つの問題。それから更についでござりますから聞いておきますが、普通の改良助長員は国費で以てすべてを貼つておりますが、養蚕技術員は三分の一だというが、これを三分の二乃至全額国庫負担とする考えがあるかどうか、これが三點。

ANSWER The answer is 1000. The first two digits of the number are 10, so the answer is 1000.

か、この四つだけについて大臣の所見を」つ明らかにしておきたい。

○國務大臣（根本龍太郎君）お答えい

たします。乾燥倉庫並びに共同保管
二つ、お問題ひとつ、協同組合が二つ

をやろうとした場合に政府は補助、助

成をする意図があるかどうか、これは

今検討しておりますが、なかなか
それまでかかるのであります。やはり

それと同じような目的を達成するのが

例の長期資金の供与、一番これが具体的な問題になり得るところをまず。逆、

由の問題にがく従事する者たるに従事しまして農林漁業資金金融通特別会計のう

ちこの養蚕関係の共同施設に幾分取る
二二二三二參り二一。二一は御承認

よそにさせて參りたい。これが御承知

いのであります。特に農林中金から借

りる金よりも安いのであります。寄付金によつてそれが補助されておる、こ

う考えます。

その次には技術員の問題でございま
すが、これは從來殆んど皆養蚕組合が

り製糸家が負担しております、非常

に冷遇されておひたといふことや、今
四の浦川の草を刈り、三井村の

三分の一の政府の補助金を出したとい

うような状態であります。明年度我名

が要求しているのは、[...]の倍率四千
名程度は是非補助の対象にいたしか

い、かように考えておる次第であります

次が

○池田宇右衛門君 稚蚕共同飼育所の

設辭。

○国務大臣(板本龍太郎君) これは、

で、局長から一つ説明させたほうがいいと思います。

○池田宇右衛門君第一の一番肝腎の

第九部 農林委員會會議錄第十一號

農林委員會會議錄第十一號

昭和二十六年十一月十一日

といふものに対して、繭を生産費価格で定めることとは、これは非常にむずかしい問題だと思うのでありますけれども、そうかといたるにこの問題を簡単に考えることは、結局繭の増産をしないということになるのです。そこで一体政府は審議会で基準価格並びに制低価格を始めたときに、そのときにこれ／＼の価格でやれば繭の掛目はなんぼであるということを公表されるつもりであるかどうかということがあります。若しこれをはつきり審議会で基準価格を仮に二十万円ときめて、そしてそれを若し一割上下といふことになれば結局十八万円といふことになるわけです。下限は十八万円、これを審議会で十八万円の場合には繭の掛目といふものはなんぼだということを公表されれば、最近の国内の繭の取引の市場は団体契約になつておつて、そう製糸家が勝手にきめられないことになつておりますから、これははつきり確保ができる行くのじやないか。又繭の実質に対しては検定取引でありますから、この掛目さえはつきりきまれば検定取引によつてはつきりした価格が出て来る。そこで若しいわゆる十條に書いてある異常な繭の安値といふことに対しては、これはもう政府の手持資金で全部買取つてもなあござりますが、政府の買入資金の統く限りの範囲内においては審議会で基準価格をきめ、或いは制低高の価格に対するいわゆる繭の掛目はなんばなんだといふことを公表されて行くといふことになれば、私は繭の価格といふものは維持できる。こういうふうに実

は思うのであります。そこで若干基準価格二十万円となつて上下一〇%といふことになると十八万円の二十二万円、これは非常に巾が狭いものであります。海外は非常に希望しておられるけれども、国内においては余り巾が狭いものであります。この巾を広くすると、いわゆる繭の価格は下になつて来る、そこには非常に一つの悩みがあるので、今日の蚕糸業の段階において、養蚕家にこれ以下の繭の掛目はいかんだ、それ以下の繭の掛目になつては養蚕の維持はできないという価格ははつきりあります。これに対しても政府としては大体最低の繭の価格はこれ以下にしてはならないという価格はどちらかの掛目であると考えになつておるが、併せて審議会においていわゆる基準価格をきめられたら同時に繭の掛目はこの価格であればなんぼだということを発表される意思があるかどうか、それを承わりたい。

○白波瀬米吉君 私の希望としましては、この第十條の問題が非常に問題になつておる。これは私は皆さん方のお考えとは多少違つておる点は、政府が手持資金のある限り、要するにそういうふうに全体が不利であるかないか、それは別といたしまして、私は少くもいわゆる最低の繭の安値のときのことを皆さん方御心配になつておるのだから、つまり最低値に對しては繭の掛回りを皆さんで公表されれば、私は必ずそれで糸価を維持すると同時に繭の価格は維持できることになる。若し団体契約を抜けている人は必ずそれよりも高く売る、いわゆる他の製糸家の人が繭を抜き賣するときに、は、団体契約から離れるのであるから、それは高くなるけれども、団体契約でやつてゐる養蚕家と製糸家との間にはいわゆる適当なる話合いで取引がされるのであるから、今日の検定取引の上においては、いわゆる繭の掛回りがはつきり公表されれば私は価格は維持できる、こういふうに実は考へるのであります。

その次にもう一つ大臣にお聞きしたいのは、昨日伺つたのであります、が重複するどんありますけれども、大臣が見えておるからお伺いしますが、この糸価安定法なるものはこれは待望の安定法であるし、業者としてもう大きい問題であるし、又海外もこれほど非常に熱望している問題である。最近の情勢によると、要するに糸価さえ定すれば生糸はもつと／＼輸出ができるといふことは海外の情報ははつきり

おつて漸くにしてでき上つた案である。けれども、私はどうもこの案では糸価安定はないとは言ひえませんけれども、安定ということは言えない。それはなぜかと云ふと、昨日申しした通りこれが無制限買入れ、無制限発出しができて初めて制低と制高の間に価格は落着くけれども、政府の手持資金には限度があるのと、又この法が通過して出発いたしましても、若し高値が先に来てたときに何とするか、それは傍観するより仕方がないぢやないか。これはこの糸価安定法が実際に実施されておつても、政府の手持ちのない限りは糸価が幾ら上つたつてこの法律案では何ともすることができないぢやないか。いま一つは、若し安値が先に来て政府が或る程度買取つても、今度高値に転じたときにはその手持糸をどん／＼売出してしまつたら、そしてそのあと若しそれで価格がとまればいい。なお高まつて行く場合には何ともすることができないのではないか。過去数十年の歴史によると、いわゆる糸相場に限つて青天井ということがよく言われている。政府扶持が余すところなくなるのだとうときには、必ずそのときに恩恵というものが入つて買囁りをやる、恩恵をやるのだ。それは今年の一月、二月の実例によつてはつきりしておる。そうしてそのあと激甚なる暴落をするのが過去数十年、いわゆる生糸相場の辿つて来た歴史なのだ。それでこの法案だけで糸価が安定するのだ或いいいのだと云ふことが言えるが、一つは、私は余りにも簡単な考え方じやないがと思うが、大臣においてはこれで輸出が増進できるのだということ

○國務大臣（根本龍太郎君） 質的な問題でございまして、御承知のよう無制限放出というものが望しいこととあります。が、現在の状況におきましては、私は海外の情勢においてもそれほど大きなスペキュレーションはなくなつて來ておる。だん／＼国際會議が持たれておりまして、日本の生糸の安定を求めておる。こういう状況からいたしまして、私は相当程度海外も自販した形においてなされると思うのであります。そういう点ともう一つは、現在理想的ではありませんけれども、このよなな措置を以て一応の安定の基礎は固めることができる。私はこう感じてゐるのであります。完全に無制限買入れをするまでおつ放して置いたほうがいいというほど極端なことは避けべきではないかと思います。これが万全にしてどこからでも突いて来い、どこにも欠点がないといふほどの私は心臓を持つておるわけには行きません。併し多年待望の糸価安定がこれによつて第一歩を踏み出すことによって、業界に対し或いは又貿易に対しても安定感を与えることによつて、日本の産業振興に資することができる、かように信ずる次第であります。

において、買廻りをするという、極く少數の人間において蚕糸業の基礎を非常に危くするような行動を従来とり来つてはいる。実勢ならばそれは価格を改訂したりといへば海外からどんどん高く買付けて来るならば、これは実勢だからなんばでもついて行つたらい。そうちでなしに国内にはつきりと一、三の業者のいわゆる一つの買廻りによつて……だからこれは考え方によると政府の放出する手持といふものの数量がはつきりしているのだから、それだからそれを見てさあもう政府系はないのだということによつて、いわゆる一部の業者が買廻りをして非常に蚕糸業の一つの根柢を今日まで作つて來た。今年の一月の終りから二月の初めにかけてのあの三十万五千になつたその実例を見てもそれははつきりしてゐる。現実に今年の一月にそういう状態を來している。それはどういうことか」というと、結局「一月から端境期にかけての日本国内の生産する生糸といふものは二万俵よりない。そうしたらこれはどうちしても三十五万にはなるのだ。こういうことを一部の者が言ひ伝え又行動するがためにあいう非常な不自然な相場ができる、その後はどうなるかといふと、去年よりも今年は非常に輸出が激減している。それはそういうことが禍いしている。これは海外の問題と違うのであるからなお御考慮を願いたいと思ひます。

思ひます。なお御説旨の点に沿しましては実情で十分にその運用に当りますては実情に即するよう考慮したいと思います。

○委員長(羽生三七君) 時間もないのでも大臣に対する質問はこの程度で打切りたいと思いますが、最後に私一つだけ大臣にお尋ねして置きたいと思います。それは衆議院法のみを以て満足とせず國の字を加えて國衆議院法にした政府の趣旨はいろいろな経緯で若干わかつて来ておりますが、それではそういうことを確認されたとしたならば、それに基いて何らかの方法を講ぜられて大蔵当局に御折衝になつたことがあるかどうか、或いはGHQに対しても同様のことがあるかどうか、この点だけ明らかにしてもらいたい。

○國務大臣(根本龍太郎君) この点は十分折衝いたしまして、当初は大蔵省はどうしても國という字を入れては困る、特に予算関係においては衆議院特別会計となつておるのであります。が、その点非常に抵抗があつたのであります。が、よく内容について説明したこところわかりまして、この衆議院法にいたし、なお会計法におきましては国会に殆んど上程されるというところを変更するのは非常に困難なんんで、表題は衆議院特別会計法であるけれどもその内容は國衆議院法に基づくといふうに修正いたしたのであります。總司令部におきましてもその点は最初いろいろ異論がありましたが、再三の折衝の結果よくその点について理解を得たわけでありまして、その結果第十條の挿入ということになり、又名前についても國衆議院法というようないたした次第でございます。

正予算ではそれに対する経費の計上は尋ねしますが、そうすると大蔵省もアイデアとしては第十條の特別措置といふことを認めるが、当面二十六年度補正予算ではそれに対する経費の計上は困難である、そういうことからこういうことになつたのでありますか。

○國務大臣（根本義太郎君） 先ほど御説明いたしましたように、そのものの買取りを法律によつてやることについては大蔵省は賛成いたしておりません。ただ融資その他ですが、いろいろな状況に応じて特別なる措置を講じなければならんということについては了承しておると申上げたのでございます。

○山崎恒君 この法案の一一番の疑問とする問題は十條の問題で、これは一昨日からの委員会で一番問題になつていいのが十條の問題なんですが、この條文全部を通じまして、繭の問題が現われておるのは十條なんです。十條は大臣の答弁でも適当な措置を講ずるとか或いは融資の方法を講ずるというような御意見ですが、これは昨日も私は局長等に御質問申上げたのですが、適当の措置で漫然としては養蚕農家是非常に安心はできない。そこでこれに対する御意見ですが、これは昨日も私は局長がつらりとした裏付の方法が必要だ。現在先ほど池田委員から話されましたわゆる乾繭に対する融資というような問題もありますが、乾繭に関するまでも、これは一定の期間を保管しておかなければならん。それには金利がかかる、倉敷がかかるというような相当の費用がかかつて来る、そうした問題に対しても、例えば政府は特別会計の中から、積立金の中から保管料或いは融資

思ひます。なお御趣旨の点は沿ひまして十分にその運用に当りましては実情に即するように考慮したいと思いま

○委員長(鶴見三一)：この點だけ重ねてお
についてもう一つその点だけ重ねてお
尋ねしますが、そうすると大蔵省もア
ベゴニヤーは第百十條の特別措置とし

- 33 -

うことを認めるが、当面二十六年度補正予算ではそれに対する経費の計上は困難である。そろそろことから二年、

の利子といふものを助成する方法を考へてゐるかどうか、こうした具体的な問題が私は必要だと思うのです。そうじた具体的な問題を一つ十分蚕糸局のほうで練つて、一つこの委員会に発表を願いたい、かようと思ふのです。

○國務大臣(根本龍太郎君) 本法におきましては助成の方法は考えておりません。これは別個に考へべき必要が或いは出で来た場合には考えなければならんと思います。それは農林漁業資金融通特別会計の問題もありますし、或いは一般の助成費において農業協同組合、養蚕協同組合に対する助成といふ面から考えらるべきだと思いますが、これは十分に慎重に考慮したいと思いますが、本法においてはそれを直接考えていないのであります。

○江田三郎君 先ほどの委員長に対する大臣の答弁を聞いておりますと、結局G.H.Q.なり大蔵省と了解したというだけで、名前を了解しただけであつて、十條といふものは書いてあるけれども何もないのだから、名前だけだから了解した、こういう了解のように聞えるのですが、若しそうでないとするとならば、今山崎委員或いはほかの委員からも質問されたように、補助、助成等ができるないというなら、例えば農林漁業資金のほうからほどのくらいは融資する、或いは中金からどのくらいの枠は見込んでおる、そういうことについてはつきりとした資料が出来ない、ただそりうることも考慮しているといふ漠然とした抽象的な言葉では、ただ名前を了解して、何もしないから大蔵省もあちらも同意したような感じを受けるのですから、一つそれをお至急出して頂きたい。

○委員長(羽生三七君) それでは大臣に対する質問はこの程度で、今政府から配った資料に基いて委員長から説明があるそですあります。

○政府委員(青柳鉄郎君) 一番初めのものが、これが小林委員から御請求になりました繩糸価格安定審議会に関する政令規定事項といふような御質問でございましたので用意いたしました。それから次のは、これは江田委員から御質問で一応作りましたのですが、二十四年から二十六年まで、繩の出回り時期におきます生糸の相場を見まして、実際きましたその当時欄に書いてあります。大体この程度くらい高く繩が出回つたのではないからその点でございます。それからその次の表でござりますが、大正十二年位下降の繩生産費と繩価との比較とでございます。この生産費はこれは繩はその時の相場をとつたわけでございます。それでやつて見まして、ここに掲げられております期間は、これは皆各団体なり或いは農林省の年々の調べを掲げたわけでございます。繩価はこれに該するの關係を見ておるわけでござります。一体生産費とその当時自由な経済でできました繩価との間の関係がどうなるか、いわゆる工合になつてゐるかという点をこの掲げております。それでこの期間の比率を見ますといふと一〇七とう形になるわけでございます。

それからその次には片柳委員からの御請求に基きまして、實際一反糸の桑園がここにあるものならば、ここで養蚕をやりまして生糸にして輸出

ました場合と、それから食糧を作つた場合とどつちが経済的に見てよろしいか、その点を調べてもらいたいというお話をございました。実はやはりこれは国会の御要求に基きまして、二十二年に出しましたものからやりますといふと、大体大麦と甘藷それから小麦と甘藷を表作及び裏作に作りました場合に、大体稟を一〇〇にいたしますと六一乃至六〇くらいであつたわけござります。この前のお話では約倍ぐらいでよからうということを申上げましたが、この資料に基いて申上げたわけでござりまするが、今度のこの資料は非常にお急ぎになつておる関係から取りあえず出したわけでござりまするが、大体この一のあれを見ますると、うと、一反歩当りから出まする収量は四石七斗四升程度ぐらいのものになるのじやないか、この場合に考えましたことは、FOBの価格を四ドル五十五セント、大体現在の価格から見まして換算いたしますと、どうと、大体稟に直しますといふと、そんなら麦はどのくらいかとこう申しますと、小麦でCIFで換算いたしましたと、トン当たり百ドルと、こう計算いたしたわけでござります。それでやりますというと四石七斗四升ぐらいい相当するのではないかと、こう思われます。一方又その畑を小麦とそれから甘藷両方作つておるところ、こう仮定いたしまして、而も甘藷のほうはこれは最近の関係はわかりませんが、この二十二年頃におきまする例の食糧院におきまする主食代替配給基準率に基きまして甘藷の部分を麦に換算したわけでござります。そういたしますと三石九斗八升という形になります。従いましてこの数字からだけ見ま

するというと約二割くらい有利になるといふ形にならうかと思います。併し二十二年に出しました場合のものは、これを更に補正したわけでござります。その補正の方法といたしましては、日本全国的に実際二毛作がどの程度行なわれておるか、これは完全に二毛作をやつておるという見解からすればこの程度になるわけであります。併し日本全体の二毛作の率がどの程度であるか、而も現在桑園になつておりますものはとにかくあの戦争中の経済を脱却して参つておりますだけに、食糧に非常に不向きな地帯が桑園として残つておるわけでござります。例えば常習旱魃地帯であるとか或いは積雪の地帯であるとかいうような地帯があるのでございまして、それらのものをこの中では最近の事実はわかりませんので補正はいたしませんでしたが、補正をいたしまするならば、約倍くらい程度になるのではないか、こう考えておるのでござります。而もこれは生糸として出しました場合における数字でござりまするから、更に現在の輸出の面を見まするといふと、約二、三割の生糸といふものは国内で絹製品として出まする点を見まするならばなお有利になるのではないか、こう想像されるわけでござります。大体資料の説明は…。

○江田三郎君 私が質問した点に対しやつた、糸は割高に買われておる、その説明として製糸家はこうやつて欠損をしておるのだ。そうして次の表で見ますと、別に配られた数字より

弾かれておるけれども、なお〇・九四というところで生産費を割つてゐるわけあります。あなたのおつしやつたよに繭価が糸に比べて割高に買われておるとしながら、而もなお生産費を償つていらないという、こういう数字が出でているわけです。これを一体どうやつたら生産費が償つて行けるのか。少くとも一年、二年のことならともかくといたしまして、将来養蚕の発展を図ろうといふのならば、生産費を償なわん形で発展は図れるわけはないのでございまして、この表を見ましても平均にして過去においては一・〇七といふうに先ず大体において生産費を償つておる数字が多いわけであります。而もこれを現在割つておる。繭が割高に買われておると言ひながらなお割つてゐる。そういう形でただ糸だけを安定させたところで、一体日本の養蚕業はどこに行くかということになるのであります。昨日来私の質問している点に対しては、これは私の主張を裏付けるだけであつて、何ら私が得たいところの回答になつていてない。その点は一体どうやつたら養蚕業といふものはこれから経営の安定が図られるのか。ただ経営を合理化しろ、合理化しろと言つてもそう簡単にできるものではない。なお又こうした製糸家の立場といふものは、成るほど浜糸相場といふものがそういう相場であるとしたところで、それからあととの値上りといふものがある。大体農産物いうものは出盛り期には叩かれるということはきつたことですが、それだけのものを以てそういう製糸家は損をしているのだ、繭は割高に買われていると言うことではち

場合に、国内をとめておいて海外に出すという事態に、こういう規定が実際は適用されるのではないか、こう思われます。従いましてそういう場合に一応輸出するという仮面を被つて、而もそれを国内に流す、本当に輸出されたかどうか、販売いたしました生糸が、かどうか、本当に輸出されたか、それをおきましては、本当にそれが綿製品になつて、そして輸出されたかどうかという部面の確認がなかなか困難でござりますので、取りあえずこの法案におきましては、その確認が割合にできやすい生糸だけに限定しようか、こう考えております。併し通産省ともこの面は相談をいたしておりますのでございまするが、輸出綿織物の面につきまして、そういう確認がはつきりでき得るような方法途が編み出されるものならば、御趣旨のような形で参つて行きたい、こう考えておる次第でございます。

○政府委員(青柳確郎君) この場合に
は、私たちには輸出する者との売買契約
の條項に若し違反いたしました場合に
違約金を取るとか、或いはそれに代る
べき現物の提供を受けるとか、というよ
うな規定を売買條項の中に入れて対処
して参りたい、こう考えております。
それから先ほどのお話でございまする
が、この法律の面から見ますと、いう
と、絹織物の面も一應すんなり考えれ
ば入り得るのじやないかというような
ことも考えられるのですが、今申しま
したような技術的な問題、いわゆる輸
出されたかどうかの確認が困難なもの
でござりまするので、この技術的の問
題が若し検討いたしまして可能だとい
うようなことになりますれば、御趣旨
に副うようにして参りたいと思つてお
ります。

はこれは考へられないでしようか、或いは業者に委託をしての輸出でもいいのですが、そういうことは三井、三菱のない現状においては、そういう私は必要性が他の物資については私は相當あると思うのですけれども、そういうことは研究された結果、現在ではできないようありますが、その辺のお考えを……。

○政府委員(青柳輝郎君) 将来輸出の増進というような面から見ますといふと、今輸出業者が非常に難渋する地位に立つておるといふような面からいたしまして、たとえこういうような規定を設けましても、なかなかその趣旨に信用上副い得ないというような場合がないとも限らないと思うのであります、よしんば政府が委託輸出をするというようなことになりますれば、これにはやはり機構が揃いませんとなかなか専介でござりますし、まあ輸出組合でもできますと、或いは又来年の予算で我々が計上しておるのでございまするが、海外に番糸の専門家の派遣ができると、いうようなことにでもなりますれば、その監督もできますでございますが、そういうことは今後の研究課題としてあるべき姿ではないかと考えられますので、研究して参りたいと思ひます。

○飯島運次郎君 この第三條に掲げてある標準生糸について、最近の最高価格及び最低価格を一つ具体的に示して頂きたい。

○政府委員(青柳輝郎君) 飯島委員の御質問は最近におきまする現物市場における最高、最低の価格でござりますが……、ちょっと調べがないのではござりますが、後ほど調査して差

二十一万四、五千円のところを低迷しておると思います。それから飯島さんの実は大臣になさいました御質問でござりますが、蚕糸業者が指定審附をやる、この三十億と関連があるのかどうかというような御質問でございますが、実はこれは大藏当局自身の考え方が奈辺にあるかもしれません、我々といたしまして、この繭糸価格安定法ができるに、これを想定いたしまして、一方的な考え方かも知れませんが、措置をして参つた価格の経過をお話申上げてみたいと思います。

それは第一番に閉鎖機関の蚕糸業会が今年の三月のたしか二十七日頃かと記憶しておりますが、大体十三億七千万円ばかりの価格差益金を政府に納入いたします際に、閣議で若し蚕糸業の根本的な施策が行われまする際におきましては、その金額をその方面に出してもらいたい、という閣議の了解事項があるわけでございます。それから一方、これも大藏当局からの要望でございまするが、蚕糸業会が清算に当りまして若し価格差益を全部納めましたりしまして、なお出資者に対して残余財産があつた場合におきましては、或る程度政府に寄附してもらいたいといふ要望があつたのでござります。これにつきましては我々といたしましても、例の糸価安定法、その当時言われておりますが、糸価安定の措置ができるものならば、それに対し指定審附をするというような意向が民間に非常に多かつたわけでありまして、各出資者各個の会合におきまして、政政府が若しそういう施策をやりました場合

をやるらうといふような意向があるわけだと思います。従いまして我々といつしましてはその場合に法律案を用意して、そして寄附をいたしまするか、或いはそうでなしに寄附行為をやりまするか、これは且下検討を加えておるのをございまするが、たとえ法律案で指定寄附のような法律案を出すにいたしましても、内容は現在のところ、我々の考えておるところは、出資者の自由意思に基きましてこれはやつて行こうという心組でございまして、何ら強制的な意味合の法律案にはしたくはない、又やるべき筋合のものではないから、こう考へておる次第でござります。

の、上下の値巾の問題が非常にこれは大きな問題でございまして、これも昨日お話を申上げましたが、海外におきましても非常にこれを重視しております。又国内におきましてもこの値巾の問題が非常に重視されておるわけでござります。現在大体統一されておりまする点は、海外の要望といたしましては、上下一割という要望が強うございまして、実は今年の九月にロンドンで世界各国の蚕糸関係業者が集りましたその決議もそういう形になつております。一方又国内の面を見まするといふと、養蚕家は値巾の面は申されておりませんが、成るべく少いほうがよろしいという考え方でござります。それから製糸業者の面から申しましても、製糸業者は上下一割ぐらいが至当であるということを申されております。又一方流通関係に携つておいでになるかたたちの要望としましては、上下共に二割ぐらいの率でやつてもらいたいというような意見が非常に強うございます。我々といたしましてはとにかく余り狭くいたしまするというと、現在の日本の蚕糸業が置かれておりまする、日本の経済の実相から申しまして、余りに狭くすることはこれはなか／＼困難なようではありますし、又余りに広くいたしましては収支安定の目的は達せられないというような面がございますので、これらの業者の意見も十分考えに入れまして、妥当なところできめて行きたいと考えておる次第でございます。

のだけ思いますが、そろしますと、この予算で買入れる最低限が十四万五千円円程度としますと、大体最高値を十六万円程度ということになると思うのですがあります。そういふ十四万五千円乃至十六万円、或いはもつと開くのかわかりませんが、その程度で日本の糸価格の上下を政府が括るということは、これは結果においてより以上の価値のあるものを海外により低く売り渡すということになりはしないか、実力以下に海外に日本の生糸を売りつける結果になるではないかということを心配してこれだけ一つお尋ねしておきます。

のだと思ひますが、これが大幅に上つた場合においては、来年度の予算ではやはり二万俵ぐらいがなければ操作がつかないということが前提になつてゐると思うのですが、そなつてみると単価が相当上つて来た場合においては来年度の予算においては三十億は当然にこれは腰らんで行かんと、この機能は発揚できないというよりは考えます。が、そういう了解に大蔵省となつておりますかどうか、それが第一点であります。それから私は最近の予算の編成の仕方を見て行きますと、「一つの意見」といいますか、感じを持ちますのは三十億の金を出してその三十億が資本になつておりますけれども、特別会計を作つても三十億しか仕事ができんということでは資金の効率としては意味がないのではないか。而かも昨日までの質疑で明らかになつた点は、米なんかは赤字が出ておりますが、それ生系に関しては先ず大体は儲かるのだ、こういう極めて堅実な、堅実かどうか、そういうふう短期融資をやつしてこれ以上にやはり買得ると、こういえば、約三十億は基金にしまして、それでむしろ何か収益証券とか何か知りませんが、そういう考え方があるのですから、どうもほかのほうにはそういう考え方があるのですから、これは併しまして、例えば住宅金融公庫についても、五十億出してそれでそれだけしか家ができるんというのも、これは併しまして、そういう建築でありますから、これは止むを得ないと思いますが、こういうふうに必ず儲かるといふ、利益があるということであれば、而もそう長いやつは融資は必要でないと思うのであります、どうも三十億で、そのうちからや

はり貯蔵、加工に要する経費は若干引
かなければいかんから、三十億は全部
使えない、買入れには而も今言ったよ
うな審議会で相当やはり上がらんと、
江田さんの言うように養農家の生産
費も割ってしまうと、いろいろなそろい
丈格では非常に困るのです。ですから
非常にシンプル過ぎるところが、
感じが特にこの場合するわけであります。
そういうことはお考えになるおつり
もりがないかどうかですね。その二点
につきまして政府の所見を一つお漏
願いたい。

形になつてゐるのであります。
○片柳眞言君 単価が上つても三十億
が殖えないと、それだけ数量が減ること
になります。それではこの機能は發
揮できないと思う。当然これは私はや
はり十四万五千円で三十億というの
は、結局大体二万俵程度押されなければ
この機能は發揮できないというところ
から来ておると思う。これは当然そろ
ならんと、それでなくてもウイークな
機能が更に弱まつて、意味をなさない
これは一つ強力に押してもらいたい。
それからあとの証券の点は財政上の理由
由と言いまするが、これが一年度内で
買つて売れるということであれば、こ
れはむしろ儲かるくらいで、これはイ
ンベントリー・ファイナンスの問題な
起らないのであつて、なおおつりが出
るくらいであつて、何も財政上の理由
といふことも、翌年度に相当帶貨が残
ればそういう問題が起ると思ひます
が、大体年度内で終るところなら
ば、むしろおつりが出で、それで何と
かしらというのが我々の注文であつ
て、一般会計からインベントリー・フ
ァイナンスという必要もない。ですから
一旦買つたものも、大部分が翌年に
持ち越すんだという公算が大であれば、
これは財政上の負担問題も起る。
どうもそういう、そうでないような気
もするのですが、その点如何ですか。
○政府委員(青柳確郎君) 大蔵側の御
意見は、その面はとにかく年度を越
ては困るというような見解からいた
まして、初めはそういうようなことと
考えられるのではないかというようす
係りの者も言つておりましたが、順次
折衝をして参りますにつれまして、こ
ういう工合になつたわけでございま

す。

○片柳義吉君 これ以上は申しませんが、やる以上は機能の発揚できないものをやつても意味がないので、私はむしろ三十億ということでファックスされるのでは意味ないので、今言った委系証券なんかの問題も理窟が通れば何も大蔵省にとやかく言われる理由はない。その辺を強力に折衝して頂くことを希望いたしまして質問を終ります。

○白波瀬米吉君 ゆうとお尋ねしますが、審議会の委員という者は、これは一過価格の決定をやれば、それで解任するのですか。

○政府委員(青柳龍郎君) この規定の考え方といたしましては、大体六ヶ月というようなことでござりますが、これも交渉いたしまして、二年といふようなほかに審議会の例もあるそうでござりますから長くして参りたいと思つております。それはどうかと申しますと、この審議会の重要な事項といふことにつきましては、例の価格決定だけではないでございまして、その改訂の問題もございましようし、更に第十條の現在問題になつております特別措置などの問題もございましようし、又輸出確保に対しまして輸出優先といふような問題もございましょう。これらの重要な事項は常に皆さん御意見、審議会の御意見を尊重しながら私たちは運用して参りたいといふ気持からいたしまして、六ヶ月とは一応書いてあります、その延長方を交渉して参りたい、こう考えております。

○白波瀬米吉君 交渉して行くといふのですから何ですけれども、私はこの

審議会の価格の決定というものは、これは非常にむずかしいもので、えらい高いところにきめたら妙なことになるし、又きめた価格が非常に低ければそれも非常に及ぼすところが大きい。殊に上下一割なんという値段になつたら、これは実際価格のきめ方が当を得ていなかつたら動きが取れんことに実はなつて来ると思うのをす。又それに関係している養蚕並びに製糸あるいは対外的に非常に影響を及ぼすところが多い、非常に私はこれは審議会の委員という者は責任があつて、そうきめ見られていくくらいの任期でないと立場になるというような考え方だと私は非常にこれはおかしいのだと思うのですが、この点は私は少くとも一般にかというよう私は考えております。そこで、すぐに解かれて責任のない金を何とか農林関係の中で特に早い資金回転をして、委系業振興のため折角努力して大蔵省と折衝の成立つた三十億を運用して、それから出て来る益金を何とか農林関係の中で特別にお使いになるか、そちらのところを一つ委系局長として、恒久的な問題と当面の問題についてもう一度十分御研究を願つて、我々の農林委員に納得のできるような一つお答えを、私は資料を以てでもいいです、お願ひしたいと思つております。

○飯島選次郎君 先ほど江田委員から質問のあつた点であります、この十四万五千の単価で、二万俵ということとが三十億の計算の基礎になつているようですが、十四万五千ということであれば押えると、ということは、明らかに折角海外で十六万だ或いは十九万だ、二十一万だという呼値の出ている生糸に對して、徒らに政府が糸価の安定どころではなく、引下げをあえてしていることはもつと上昇のため審議会できめるのだからもつと適当な価格に落着けるのだということであれば、片柳委員の指摘されたように二万俵を割つて

来るから、これは折角の機能が果し得ないということになつて来るの、どちから突いても単価並びに数量等についてもこれは具体的に非常な無理を包藏している。この点について海外に対する影響もありましようし、養蚕、製糸等に与える影響も非常に多いので、私はさつき農林大臣がおられたときに三十億を何とかしてもつと粹を抜げることを積極的にお考えになるか、或いは当面の方針として、然らずんば對外的にも非常に影響を及ぼすところに使つて、それをどうかと申しますと、この審議会の重要な事項といふことにつきましては、例の価格決定だけではないでございまして、その改訂の問題もございましようし、更に第十條の現在問題になつております特別措置などの問題もございましようし、又輸出確保に対しまして輸出優先といふような問題もございましょう。これらの重要な事項は常に皆さん御意見、審議会の御意見を尊重しながら私たちは運用して参りたいといふ気持からいたしまして、六ヶ月とは一応書いてあります、その延長方を交渉して参りたい、こう考えております。

○小林泰平君 私昨日この審議会令と、価格の決定方法の政令の資料を要求したところ、審議会令のほうは、ここに審議会関係の資料は来たのですけれども、非常に漠然とした資料を御提出になつたのですが、明日多分お出しになる価格決定の制限に関する資料のほうは、こういう漠然としたものではなく、精細な具体的にわかる資料を一つお願いいたしたいと思います。

○委員長(羽生三七君) それは本日はこの程度で散会をいたします。

午後三時四十七分散会

昭和二十六年十二月十五日印刷

昭和二十六年十二月十七日發行

參議院事務局

印刷者 印刷行